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「濁水溪流域整體改善與調適規劃(1/2)」 

濁水溪下游流路偏北及高灘地流失在地交流工作坊 

會議紀錄 

一、開會時間：111年10月27日(星期四)上午10時00分 

二、開會地點：彰化縣大城鄉公所3樓會議室 

三、主持人：李局長友平(賴簡任正工程司朝鵬代 )         紀錄：胡又仁 

四、出列席人員：如簽到簿 

五、主席致詞：略 

六、主辦單位報告：略 

七、簡報：略 

八、與會來賓意見： 

    (一)彰化縣大城鄉民代表許瑞芳代表: 

1. 大城鄉位於濁水溪出海口，有豐富的生態環境，希望可

以將大城出海口的溼地進行規劃，使鄰近地區的觀光人

潮能延伸到大城鄉來。 

2. 水道持續往北偏移，使北岸土地限縮，南岸土地增加，

另外關於河川地農民承租的問題，不能單純一直開放，

要有相關的配套措施，才能有效解決揚塵問題。 

3. 開會通知應再更明確一點，讓受邀民眾一目瞭然，相信

這樣民眾們才會更有意願來參加會議。 

    (二)山腳村蔡村長勝燦: 

1. 大城鄉河岸雜草叢生，希望可以派工清除整理，畢竟雜

草生長迅速，所謂「雜草不除根，春風吹又生」，所以

需要常常去作清除，也較不會使民眾亂丟垃圾，造成治

安死角及意外的發生。 

2. 工程計畫要做完整，不然會導致大水一來就被沖毀了。 

    (三)潭墘村劉村長辛川: 
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1. 因為將河川地租給農民種植西瓜，耕種前需要鬆沙，產

季後，若沒有種植其他植被，冬季東北季風來臨，容易

造成揚塵問題。 

2. 培厚工程治標不治本，大水一來就被沖毀了，應於上方

種植一些植被。 

3. 隨濁水溪一直侵蝕北岸高灘地，導致北岸原本遼闊的高

灘地一直流失，為了居民的生命財產安全著想，希望北

岸要做丁壩，預防因濁水溪的沖刷，導致北岸堤防的破

壞。 

4. 河川局在除草方面除了外包出去外，希望四河局的人可

以到現場監督，或是會同當地的防汛志工前去驗收，才

不會導致除草不完善，或是大樹倒向防汛道路，造成行

車安全的問題。 

     (四)第四河川局管理課正工程司余榮山: 

1. 針對村長提出的除草問題，會再告知同仁，請他們會同

當地志工前去監工及驗收，使除草工作更加完善。 

2. 關於彰化縣政府於大城鄉施設自行車道，由於年代久遠

相關設備及設施都有損壞的問題，每次民眾反映本局被

動轉達彰化縣政府處理，建請彰化縣政府針對此問題妥

處。 

     (五)彰化縣政府水資處吳科長志昌 

1. 自行車道相關問題，會交由公所前去維護管理，會議後

會再回去向城觀處反映。 

2. 地方地層下陷的問題嚴重，因為大城、芳苑都是以養殖

業為主要經濟來源，雖目前已有相關整治措施，但仍需

注意，避免造成惡化。 

     (六)賴簡任正工程司朝鵬: 

1. 揚塵的改善除了可以使地方免受於風飛沙的危害中，更

能使候鳥回歸河口，豐富生態景觀，進而帶動地方觀光
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產業的發展。 

2. 所有的規劃計畫執行前，地方的安全必定為優先考量，

河川局會盡力爭取經費，以改善大城鄉沿岸的防護措施，

才不會導致北岸高灘地一直流失，影響居民的生命財產

安全。 

3. 對於工程的施作要因地制宜，才可以有效的解決地方上

各面向的問題。 

4. 下游地區揚塵問題嚴重，針對種植西瓜的課題，河川局

會要求農民配合揚塵防治，若無法配合，必要時會將土

地收回。 

5. 揚塵的整治以複式斷面的方式，劃設黃、藍線來做規劃，

關於培厚的穩定，會參考村長的意見，多種植綠覆蓋或

防風林，以增加土沙的穩定性。 

6. 揚塵防制過程中，河川局會持續與當地農民進行溝通，

由於經費有限，在建設上會依照安全性的迫切程度來進

行規劃。 

九、結論： 

(一) 有關濁水溪北岸流路偏北，造成高灘地流失的相關問

題，請本局工務課研議後續如何持續進行保護，以降低

對於河防安全之威脅。 

(二) 有關水防道路或堤頂雜草的清除(大城鄉區段)等涉及

本局業務權責部分，請本局管理課會同地方村里長，一

同前往現勘，共同努力維護地方環境。 

(三) 有關自行車道的維護等工作，煩請彰化縣政府水資處

協助轉知相關權責單位妥處。 

(四) 請逢甲大學依本次小平台工作坊地方意見及共識方向，

進行大城鄉水道風險願景、目標及相關策略與措施之擬

訂，及辦理規劃報告之撰寫修正(含地方意見辦理情形與

回復)及相關資訊公開。 
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十、散會：中午12點00分 


